

COLUMNAS 27 DE SEPTIEMBRE DE 2019 BUEN DIA

■ Columnas Nacionales

Síntesis Informativa

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

El peritaje que “sembró” la cizaña

Retomo esta nota publicada en *MILENIO* de ayer:

A cinco años de la noche de Iguala, el perito José Luis Torero sostuvo que los 43 normalistas de Ayotzinapa no pudieron ser incinerados en el basurero de Cocula entre la noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014. El experto en materia de incendio, quien integró el denominado Grupo Colegiado en Materia de Fuego, publicó en la revista Fire Safety Journal, en junio del año pasado, un nuevo estudio sobre el caso. “El definitivo”, como se refirió el propio especialista peruano a su artículo denominado Experimental study on the fuel requirements for the thermal degradation of bodies by means of open pyre cremation (...). Respecto a la nueva indagatoria que realiza el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, Torero aseguró que no ha sido buscado para participar en este nuevo proceso. Torero, actual jefe del Departamento de Ingeniería Civil, Ambiental y Geomática de la Universidad de Londres, mantiene un contrato “perpetuo” de confidencialidad con la PGR para discutir detalles del tercer peritaje que se realizó en el tiradero de Cocula. “Estoy al tanto de la orientación del nuevo gobierno, pero en ningún momento se me ha pedido que participe o que dé mi opinión de manera oficial en cuanto al nuevo proceso que se está siguiendo”, dijo a MILENIO. “Una cláusula muy clara en el contrato indica que este es un tema de Seguridad Nacional, en el cual debo mantener la confidencialidad aun después de haber terminado la vigencia del contrato”, explicó.

Su “estudio” en el vertedero fue a petición del GIEI. Le tomó 20 minutos y ni una muestra de basura recogió para aventurar conclusiones. Descalificó todo lo que hicieron, de México: los peritos en fitología, entomología y piedras de los institutos de Biología y Geología de la UNAM; los expertos en delitos ambientales, medicina, antropología y odontología forense, así como especialistas en delitos ambientales de la PGR (universitarios y politécnicos), y del Instituto Mexicano del Petróleo, la Comisión Nacional del Agua, el Centro de Ciencias de la Atmósfera, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y el perito mexicano en fuego Mario Saldaña.

Y del extranjero: el Instituto de Medicina Legal de la Universidad de Innsbruck y el grupo de especialistas acordado entre la PGR y el GIEI que, en su Informe del 31 de marzo de 2016, concluyó que sí hubo fuego en el basurero y que los restos localizados corresponden al menos a 17 cuerpos “humanos adultos”. Lo suscribieron cuatro: tres propuestos por la PGR (John DeHann, Mario Saldaña y Ricardo D. Torres) y uno por el GIEI (James D. Quintiere). Otro sugerido por este grupo de la CIDH fue Frederick W. Mowrer, quien se abstuvo de firmarlo pero que, en un reporte individual, manifestó estar de acuerdo con “muchas de las declaraciones manifestadas en el reporte” colectivo. Y el desconfiable Torero, en cuya visita fugaz apoya el GIEI su negación del basurero como destino final de algunos de (o todos) Los 43.

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

AMLO: no a la desaparición de poderes

*La vida es como el waze: por ahorrarte unos minutos
te lleva por los caminos más oscuros y peligrosos.*

Florestán

Esta semana se crispó aún más el ambiente político, cuando el PAN presentó una iniciativa en el Senado de la República para *desaparecer los poderes* en el estado de Veracruz; es decir, sacar al gobernador morenista Cuitláhuac García, por la destitución del fiscal Jorge Winckler.

Desde que Miguel Ángel Yunes dejó a Winckler en ese cargo, García, peleado a muerte con su antecesor, trasladó ese conflicto al fiscal heredado y se propuso eliminarlo, hasta que lo logró con el apoyo de Morena en el Congreso local.

En reacción a esto, la fracción de Morena en el Senado, que coordina Ricardo Monreal, presentó dos iniciativas para la *desaparición de poderes* en Guanajuato, que gobierna el panista Diego Sinhue, y en

Tamaulipas, su compañero de partido, Francisco García Cabeza de Vaca. Las tres fueron turnadas a comisiones para ser dictaminadas y subirlas al pleno, en el que Morena tiene la mayoría para aprobar las suyas, Guanajuato y Tamaulipas, e impedir la del PAN, Veracruz. Cuando el tema llegó al Presidente de la República, no solo se deslindó del recurso, se pronunció en contra. Esto fue en una reunión privada.

Pero el miércoles lo hizo público en la *mañanera*: *Miren, yo padecí el desafuero, me desaforaron por cuestiones políticas y no puedo yo aceptar que nadie sea víctima por razones políticas de un procedimiento establecido en la ley, pero promovido, impulsado por venganza o para descalificar adversarios. Además, no solo se afecta la imagen de los legisladores, se afecta a las instituciones. (...) que no se excedan utilizando esos mecanismos porque no se llega a nada, nada más se producen enfrentamientos.*

Estoy convencido de que con este mensaje Monreal dejará en la congeladora sus dos iniciativas y el PAN, que no lo puede ganar, también. ¿O de verdad quieren este otro enfrentamiento...?

RETALES

1. AGRESIONES. Ayer, en dos emboscadas al Ejército, en Guerrero, mataron a tres soldados y en Bochil, Chiapas, transportistas hirieron gravemente a un elemento de la Guardia Nacional. Pero eso sí, no tiren, no se defiendan, aguanten, mueran. ¿Cuánto tiempo más van a resistir?

2. ANARCOS. Los actos de vandalismo en el centro de Ciudad de México, por anarcos infiltrados en la marcha por el aniversario de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, fueron los más violentos desde el 1 de diciembre de 2012 en la toma de posesión de Peña Nieto, y son un gran ensayo para el 2 de octubre, el miércoles. Pero la orden es no tocarlos, no detenerlos. Que los afectados se jodan; y

3. LIBRO. Esta tarde en el Instituto Español de Derecho Parlamentario de la Facultad de Derecho en la Universidad Complutense de Madrid, Eduardo Robledo presenta su libro *La Democratización en México. ¿Cambio o Evolución del Régimen?* La próxima presentación será en México.

Nos vemos el martes, pero en privado

COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

QUE los astros se le alinearon al rector de la UNAM, **Enrique Graue**, quien exhibió poder de convocatoria entre la élite intelectual en la ceremonia en que se otorgó el Doctorado Honoris Causa a 10 personalidades de la ciencia y el arte, como **Alejandro González Iñárritu** y **Julia Carabias**, porque el acto se cruzó con el quinto aniversario de la desaparición de los 43 de Ayotzinapa, alumnos por los que pidió un minuto de silencio.

Y por si faltara coyuntura, hoy anunció el doctor su interés por repetir en la Rectoría de la máxima casa de estudios del país. Por pura coincidencia, pues.

QUE en el tercer informe del gobernador de Tamaulipas, **Francisco Javier García Cabeza de Vaca**, fue evidente la ausencia de representantes de primer nivel del gobierno federal, como sí lo tuvieron **Claudia Sheinbaum** en la capital y **Alfredo del Mazo** en el Estado de México, acompañados por **Olga Sánchez Cordero** durante la lectura de sus mensajes.

En la 4T se dice que es un claro mensaje por la investigación federal en curso sobre la ejecución extrajudicial de siete jóvenes por un grupo policiaco de élite.

QUE Maribel Ibarra López, directora general de Sietecolores: Ideas Interactivas, recibió el premio Leading Edge Award for Leadership in the Field que otorga la Asociación de Centros de Tecnología, organización global con sede en Washington y que da apoyo profesional a museos e instituciones en la materia.

El reconocimiento se basa en dos décadas de trabajo por innovar y crear espacios interactivos de primer mundo con proyectos como el Museo de Historia Natural de Ciudad de México, el Sitio del Bosque de Chapultepec y Papalote Museo del Niño Monterrey, todo presidido por **Marinela Servitje**.

/ P.17) EL HERALDO:

ALHAJERO / NI ENCLENQUE, NI FLORERO / MARTHA ANAYA (SEN. KENIA LÓPEZ / PP-5)

UNIVERSAL:

HISTORIAS DE REPORTERO / EL ÚLTIMO RECURSO DE BARTLETT: DESLINDARSE DE SU PAREJA Y SU HIJO / CARLOS LORET DE MOLA (PP-2)

E

}MURILLO KARAM:

"NO DIJE NINGUNA MENTIRA NI FABRIQUÉ PRUEBAS" / JESÚS MURILLO KARAM (PP-38) FINANCIERO: ESTRICTAMENTE PERSONAL ¿SIGUEN VIVOS? / RAYMUNDO RIVA PALACIO (P.42)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.10)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.28)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.17)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.54-55)

Financiero: [Confidencial](#) (p.39)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

Reúne Arturo Montiel a clase política del Distrito de Jilotepec

De nueva cuenta aparece acompañado por Arturo Osornio

En momentos coyunturales de cara a la sucesión en el CDE del PRI

Propone Karina Labastida medidas legislativas para fortalecer cumplimiento de la Agenda 2030

Inicia Glosa con la comparecencia de Ozuna y Jarque en el pleno de Legismex

De un momento a otro, serían insostenibles los operadores de Ruiz Esparza

Pide PAN fortalecer seguridad en caminos y carreteras

Sanciona INE publicidad de “servidores de la Nación”. Quiere comparecencia de AMLO

El ex gobernador Arturo Montiel Rojas se reunió de nueva cuenta con priistas de la zona norte del Estado de México, en esta ocasión estuvo en la tierra de los Aguilar: Jilotepec, donde -como lo viene haciendo- estuvo acompañado por Arturo Osornio Sánchez, quien sin duda es un perfil que corrientes afines observan, ad hoc, a los tiempos de renovación en el Comité Directivo Estatal (CDE) del Partido Revolucionario Institucional (PRI).

El 30 de Agosto pasado, Montiel Rojas encabezó una comida con la clase política de Timilpan, donde un ex presidente Municipal señaló que Osornio es la opción que requiere el Revolucionario Institucional en el partido.

Todo parece indicar que el ex mandatario dejó pasar el informe del gobernador Alfredo del Mazo Maza para retomar estas actividades que realiza desde el final del sexenio de Eruviel Ávila Villegas, antes como ahora, esta determinación no deja del todo contentos a quienes forman parte del grupo en el poder.

Ahora reunió a poco más de 100 priistas de los municipios del Distrito con cabecera en Jilotepec, que representa Ricardo Aguilar Castillo, donde estuvieron presentes algunos ex alcaldes. En la comida también salió a relucir el nombre de Arturo Osornio, por lo que es claro que dicho personaje se encuentra en el ánimo de Montiel.

Es importante subrayar que Arturo Osornio es un personaje con arraigo en la zona norte, obviamente conoce el estado de México y a los diferentes liderazgos, en el ejercicio público ha pasado por las Cámaras de diputados federal y estatal y en el gabinete estatal fue secretario de Desarrollo Agropecuario, mientras que en el sexenio de Enrique Peña Nieto fue subsecretario.

Recientemente, Rafael Osornio, hermano de Arturo, se incorporó al Partido Verde Ecologista de

México, donde se proyecta para participar en los siguientes comicios locales del 2021. Como se ha dicho en anteriores espacios, Rafael Osornio es gente cercana al ex presidente Enrique Peña y a Montiel, con quienes jugó un papel relevante en el esquema financiero.

En cuanto al CDE del PRI, será en Octubre cuando concluya el periodo estatutario que actualmente encabeza Alejandra del Moral Vela, en la presidencia, sin embargo a la fecha no se observa con claridad cuál será el rumbo que tomará el proceso de sucesión, que corresponde conducir al Consejo Político Estatal.

Hace varios días, un grupo de 10 personas se presentaron afuera de Palacio de Gobierno con cartulinas con leyendas cuyos mensajes pedían la salida de Alejandra del Moral Vela, del PRI, y de acuerdo con los panfletos se pronunciaban en favor de Ricardo Aguilar Castillo, quien se desempeña como secretario de Organización del Comité Ejecutivo Nacional (CEN).

Por tratarse de un grupo reducido de personas, el asunto no trascendió, aunado a que se colocaron en medio de habitantes de Donato Guerra que respaldaban la exigencia de la alcaldesa para que les sean entregados los recursos correspondientes al FEFOM. Conociendo la disciplina de Ricardo Aguilar, es evidente que no avaló el movimiento, por lo que también puede tratarse de personajes interesados en afectarlo.

Alejandra del Moral dijo esta semana que será en un mes cuando el Consejo Político Estatal determine el procedimiento a seguir para la renovación del Comité Estatal, además aseguró que en su caso no se aferra al partido y donde le corresponda trabajar lo hará con cargo o sin cargo. La dirigente agregó que en este mes valorará si hay condiciones para buscar mantenerse al frente de la presidencia del tricolor. Habrá que estar atentos.

Atajos

Por la izquierda: La diputada local de MORENA, Karina Labastida Sotelo, propuso reformas a la Constitución local y a las leyes de Planeación del Estado de México y Municipios, así como a la Orgánica Municipal y Reglamento del Poder Legislativo, cuya finalidad es garantizar la participación de la administración estatal y de los municipios mexiquenses en la implementación y evaluación de acciones para el desarrollo sostenible de la entidad y cumplir con la Agenda 2030 de las Naciones Unidas.

Karina Labastida señaló que con esta iniciativa se incluirán facultades y obligaciones a los poderes Ejecutivo y Legislativo de la entidad, así como a los municipios, para crear las estructuras e instituciones que se encargarán de vigilar el cumplimiento de la agenda 2030.

La legisladora estableció que con esta iniciativa, los poderes Ejecutivo y Legislativo coordinarán esfuerzos en materia de planeación y protección de derechos humanos, así como en el diseño de una legislación que proyecte condiciones para cumplir y evaluar los objetivos para el desarrollo sostenible.

Por la izquierda2: La LX Legislatura Local aprobó el calendario de comparecencias como parte de la Glosa del Segundo Informe de Gobierno; 10 secretarios comparecerán ante el pleno y nueva lo harán en Comisiones.

De acuerdo con la agenda que se aprobó, será el primero de Octubre cuando inicien dichas comparecencias, los primeros en acudir serán Alejandro Ozuna Rivero, el secretario General de Gobierno, así como Rodrigo Jarque Lira, el primero de Octubre.

Otros secretarios que acudirán al pleno son Maribel Cervantes Guerrero, la secretaria de Seguridad y Gabriel O'Shea Cuevas, secretario de Salud, 03 de Octubre; Martha Hilda González Calderón, secretaria del Trabajo y Alejandro Fernández Campillo, secretario de Educación, ambos el 08 de Octubre.

Erick Sevilla Montes de Oca, secretario de Desarrollo Social y Rafael Díaz Leal Barrueta, secretario de Obra Pública, el 10 de Octubre, mientras que Raymundo Martínez Carbajal, secretario de Movilidad, el 15 de Octubre y Alejandro Gómez Sánchez, Fiscal General de Justicia, el 22 de Octubre.

Por el centro: De un momento a otro tendrán que salir a relucir los nombres de los personajes vinculados a Gerardo Ruiz Esparza, el ex secretario de Comunicaciones y Transportes, quien es investigado por la federación en diversos casos presunibles como irregulares, se trata de gente que está incrustada en cargos de mucha relevancia en el estado de México.

Conforme avancen las investigaciones y se filtren datos, tal como sucedió en el caso de Emilio Lozoya, de PEMEX, se determinará si políticamente son sostenibles o representan un riesgo, más allá de grillas.

Ruiz Esparza se respaldó en gente conocida en el estado de México, quienes operaban lo más relevante, algunos de estos forman parte del gabinete, otros están fuera pero como hicieron buenas amistades soportadas en intereses con emporios periodísticos son protegidos como el caso de Oscar Callejo Silva.

Callejo se hizo cercano a Ruiz Esparza desde que fue titular del Centro SCT Estado de México, en gobiernos panistas, otro es el sucesor Eduardo Luque Altamirano y José Antonio Rodarte. También hay otros conocidos en esta entidad que jugaron un papel determinante con Ruiz Esparza. Varios transformaron su patrimonio en este lapso de tiempo, eso es un hecho. Lo comentamos en otra entrega.

Por la derecha: El Grupo Parlamentario del PAN en la LX Legislatura presentó un Punto de Acuerdo para exhortar a los Titulares de la Guardia Nacional y de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, para que en coordinación con la Secretaría de Seguridad del Estado de México, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México y los 125 municipios del Estado de México, en el ámbito de sus respectivas competencias, implementen de manera urgente, acciones que fortalezcan las medidas de seguridad en la red de caminos y carreteras de la entidad mexiquense, a fin de inhibir y

prevenir los robos al transporte de carga y transporte público

Por la izquierda3: El Instituto Nacional Electoral (INE) otorgó 48 horas para que se retiren de redes los videos donde el proyecto “servidores de la nación” se publicite, ya que portan en su vestimenta la imagen del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, violando la ley, ya que van ofreciendo programas sociales del gobierno federal, además citan al mandatario para comparecer por este tema.

Derivado de la queja UT/SCG/PE/PRD/106/2019 interpuesta por el Partido de la Revolución Democrática (PRD) tras identificar que “los servidores de la nación” publicaban videos en redes sociales, donde hacían promoción de la imagen del presidente, trasgrediendo el artículo 134 de la ley electoral.

Por ello otorgó 48 horas a la Secretaría del Bienestar y la coordinación General de Programas Integrales de Desarrollo, ambos del Gobierno de México, dependencias que coordinan este proyecto para retirar de redes sociales los videos donde se observen a estas personas portar indumentaria y aditamentos de los servidores públicos que realizan funciones o entrega de programas sociales de levantamiento de censos, así como el discurso realizado por ellos.

El INE requirió también la presencia de Andrés Manuel López Obrador, María Luisa Albores González, Secretaria de Bienestar y de Gabriel García Hernández, Coordinador General de Programas para el Desarrollo, Delegados y Encargados de despacho Estatales de Programas para el Desarrollo de la Secretaria de Bienestar.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

* Del Mazo

El gobernador **Alfredo del Mazo Maza** acudió a celebrar el 35 aniversario del Sistema de Radio y Televisión Mexiquense, este espacio que en otros tiempos ha sido premio de consolación para algunos personajes, pero de unos meses a la fecha, se han esforzado por mejorar contenidos, lo cual fue reconocido por el gobernador Del Mazo, quien destacó la labor que lleva a cabo esta institución por evolucionar tanto en contenidos como en proyección a nivel nacional, y dio a conocer que el próximo año la televisora contará con tres canales enfocados a programas de apoyo a la mujer y a los jóvenes ...El alcalde de Tlalnepantla Raciél Pérez Cruz, negó que haya algún fallo respecto al juicio de amparo por la venta de dos predios desincorporados del patrimonio municipal. Y aseguró que hay mentes torcidas y corruptas que tratan de engañar a los medios y a la gente... La Comisión de Justicia Partidaria del PRI rechazó la impugnación de **Gustavo Parra Sánchez**, a quien le fue negada la procedencia del registro como aspirante a la presidencia del Comité Municipal del PRI en Naucalpan, motivo por el cual al Tribunal del Poder Judicial de la Federación Sala Regional Toluca a tratar de hacer valer sus derechos político electorales. **Parra Sánchez**, en conferencia de prensa insistió en que el PRI estatal que dirige **Alejandra del Moral** se ha equivocado en los procesos de renovación de sus comités municipales en Edomex y a él en lo particular le ha vulnerado sus derechos partidistas, pero también sus derechos humanos...La capacitación de oficiales del Registro Civil del Edomex en Lengua de Señas Mexicana permite brindar un servicio más incluyente y más humano, señaló el director general del Registro Civil mexiquense, **César Sánchez Millán**, al entregar constancias a 15 oficiales de esa dependencia, para que realicen enlaces matrimoniales a personas de la comunidad sorda. También agradeció a los capacitadores por su apoyo y a la oficial **Lorena Paredes González** por promover esta importante iniciativa.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE ahora que el fin de semana se intensificará la polémica al respecto en el país, cabe recordar que la Legislatura mexiquense tiene pendientes cuatro iniciativas de ley, dos de ellas en pro de la legalización del aborto en las 12 primeras semanas y las otras dos “a favor de la vida” y en apoyo a las madres que deseen dar a sus hijos en adopción. Es decir, un empate difícil de destrabar.

QUE en ese sentido, Esperanza Velázquez, líder estatal de la Red por los Derechos Sexuales y Reproductivos, subrayó ayer que en el Estado de México hay 38 mujeres en proceso legal por aborto, y aseguró que “las investigaciones no son claras ya que responden a información del médico en turno o de la trabajadora social, pero se desconoce si se tratan de abortos provocados o espontáneos”. El tema puede ser resuelto ante la eventual “amnistía” de AMLO

QUE muchas felicitaciones, sonrisas y abrazos se conjuntaron en la celebración del 35 aniversario del Sistema de Radio y Televisión Mexiquense, donde el gobernador reafirmó que el próximo año la televisora contará con tres canales enfocados a programas de apoyo a la mujer y a los jóvenes, así como en materia informativa. La cereza del pastel fue el anuncio de que se creará la Agencia Mexiquense de Noticias, con una cobertura no solo en lo referente a la entidad, sino al país y el mundo. Oportuno proyecto en los tiempos en que una figura similar ya existente a nivel federal, empieza a mostrar flaquezas por todos lados, y deja un área de oportunidad para que la sociedad tenga la opción de una fuente informativa gubernamental, pero objetiva.

QUE paradójicamente, Villa Victoria es el primer municipio en el Estado de México y segundo en Latinoamérica y en el país, en implementar el Modelo de Identificación de Riesgos del Trabajo Infantil. Y es muy simbólico tratándose de uno de los municipios más grandes, pero más pobres de la entidad, donde cerca de 9 mil menores de edad tienen la necesidad de laborar -o son orillados a ello-



 PAN Estado de México  @pan_edomex



Company Name www.panedomex.org

